

CRONOLOGIA

JUNIO

29. Fuerzas del Regimiento Blindado número 2 instalan sus tanques frente al Palacio de Gobierno —en Santiago de Chile— y ocupan los edificios circundantes.

● El Presidente Allende efectúa un llamamiento a los trabajadores para que ocupen todas las industrias y estén alerta para movilizarse en cualquier momento.

● El Gobierno implanta el estado de emergencia en todo el país.

● Comandos de paracaidistas y Fuerzas de la Aviación, dirigidas por el comandante en jefe del Ejército, general Carlos Prats, se enfrentan con los sublevados, obligándoles a huir del sector tras un fuerte tiroteo.

● Allende anuncia que «la situación es normal en todo el país y controlada por las Fuerzas Armadas». Responsabiliza a «un grupo de oficiales sediciosos» y al movimiento ultraderechista Patria y Libertad del frustrado golpe de Estado, y rinde homenaje a las Fuerzas leales, que, «con decidida actitud, aplastaron la tentativa sediciosa de derrocar al Gobierno legítimamente constituido».

● El Partido Demócrata Cristiano (en la oposición) anuncia oficialmente su «adhesión al régimen constitucional».

30. La jefatura militar informa que en los sucesos de ayer murieron siete militares y otros diez resultaron heridos. También fallecieron cinco civiles y fueron heridos unos treinta.

● Se confirma que, tras el fracaso de la revuelta, los cinco máximos dirigentes de Patria y Libertad (entre ellos, su fundador, Pablo Rodríguez) hallaron asilo en la Embajada ecuatoriana, país al que se trasladarían cuatro días después.

JULIO

2. La Cámara de Diputados —como al día siguiente el Senado— rechaza un proyecto de Ley del poder ejecutivo para instaurar el estado de sitio durante un plazo máximo de tres meses.

● Queda solucionada la huelga que afectó durante setenta y cuatro días a la mina de cobre «El Teniente», una vez que los huelguistas aceptan la fórmula de arreglo gubernamental. Las pérdidas se calculan en treinta y tres millones de dólares.

3. El Gabinete en pleno presenta su renuncia al Presidente Allende.

4. Un comunicado de los comandantes en jefe del Ejército, general Prats, de la Armada, almirante Montero, y de la Aviación, general Ruiz, afirma «el invariable respaldo de las Fuerzas Armadas al ré-

gimen constitucional y su respeto a las prerrogativas presidenciales».

● Se levanta el estado de emergencia, que había sido implantado el 29 de junio.

5. Allende da a conocer su nuevo Gobierno. Siete de sus quince miembros son sustituidos. La agencia France Press señala que es «una réplica exacta del que le precedió», y que la prevista entrada de los militares y de una personalidad democristiana «fue descartada a última hora». En la toma de juramento del nuevo Gobierno, Allende reafirma que continuará dentro de las normas de pluralismo, libertad y democracia, y renueva su confianza en las Fuerzas Armadas.

6. «Plan Económico de Emergencia», con drásticas medidas para fortalecer la autoridad política, económica y administrativa del Gobierno en orden al abastecimiento de la población y la convivencia cívica.

7. Roberto Souper, comandante del Regimiento Blindado número 2, declarado culpable por el fiscal militar que instruye el proceso por la fracasada sublevación del 29 de junio. A más de ochenta personas asciende el número de detenidos por la intentona, la mayoría militantes de Patria y Libertad.

8. Organos informativos de oposición denuncian la «entrega de armas a los trabajadores por parte del Gobierno», con el fin de «formar un Ejército del Pueblo». El subsecretario del Interior lo desmiente terminantemente, y al día siguiente comunicará que los allanamientos realizados por el Ejército en busca de armas dieron resultados negativos.

9. El ministro del Interior, Carlos Briones, llama públicamente al diálogo a la Democracia Cristiana.

10. Patria y Libertad reconoce su participación en el complot del 29 de junio. Y asegura que esperaba contar con el apoyo de «varias otras unidades que previamente nos habían manifestado su respaldo».

● El cobre alcanza en el mercado de Londres el precio más alto desde hace cinco años. Basándose en este dato, el ministro de Economía manifestaría —una semana después— su pronóstico de unas perspectivas favorables para la economía chilena en los próximos meses. Por otra parte, el Instituto Nacional de Estadísticas informaba al mismo tiempo que el costo de vida había aumentado un 69,4 por ciento en el primer semestre de 1973.

11. El presidente del Partido Demócrata Cristiano declara en el Senado que el diálogo entre la derecha y la izquierda sólo es posible a condición de que el Gobierno devuelva a sus antiguos propietarios

las industrias ocupadas por los obreros, disuelva los grupos armados que existen en la coalición gubernativa y promulgue un proyecto de Ley, presentado por la Democracia Cristiana, que define los tres sectores de la economía.

14. Luis Figueroa, presidente de la CUT (Central Única de Trabajadores), informa que la Central rechaza el desalojo judicial de las empresas ocupadas por los obreros el día de la «intentona golpista», y denuncia la existencia de un plan para empujar a las Fuerzas Armadas contra los trabajadores.

16. Exhortación del Comité Permanente del Episcopado chileno para evitar una lucha armada en el país.

● El dirigente de Patria y Libertad, Roberto Thieme, anuncia que su agrupación ha pasado a la clandestinidad para continuar luchando hasta conseguir el derrocamiento del Gobierno.

19. Entrevista de Allende con los tres comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas. Llegan a la conclusión de que «la seguridad nacional no está en peligro».

22. El presidente de la CUT recuerda que hasta ahora se han realizado numerosos allanamientos en industrias y empresas estatales o intervenidas «en busca de armas con resultado negativo», y se extraña de que nada se haga «por detectar armas en poder de grupos de ultraderecha».

23. El partido Comunista reitera su postura a favor del diálogo entre el Gobierno y la oposición democrática.

24. Tres partidos de la oposición centrista (Izquierda Radical, Democracia Radical y Democrático Nacional) se funden en el bloque Social Democracia Chilena.

25. Allende razona ante la CUT la apertura de su Gobierno hacia los sectores más liberales de la oposición, e insta a la nación a optar por el diálogo político en vez de por la guerra civil. Por otra parte, sostiene que, mientras sea Presidente, «jamás permitiré Fuerzas Armadas paralelas», condena enérgicamente las tomas u ocupaciones indiscriminadas de empresas y fábricas y ataca a los ultrarrevolucionarios que adoptan actitudes «irresponsables».

● Los empresarios del gremio de transportistas declaran inesperadamente un paro («lock-out») nacional e indefinido.

26. La Democracia Cristiana acepta oficialmente la invitación al diálogo formulada ayer por el Presidente.

● Como «movimiento de carácter sedicioso» califica Allende el paro nacional de los transportistas, y señala que el presidente de la Con-

federación de este gremio de propietarios, León Vilarín, «tiene vinculaciones con Patria y Libertad».

● El Gobierno ordena la requisa de los camiones que hayan acatado el paro.

● Un obrero muerto y tres heridos de bala a lo largo de las últimas cuarenta y ocho horas. El trabajador fallecido lo fue a causa del ataque de un comando ultraderechista a una industria de paños.

27. Otro comando terrorista da muerte al ayudante naval del Presidente Allende, capitán de Fragata Arturo Araya.

● Como medida inicial contra el paro de los transportistas, las autoridades requisan alrededor de un millar de camiones.

28. A causa de una pedrada, muere un chófer de camión que se había negado a secundar la orden de paro.

30. Comienzan las conversaciones entre Allende y el presidente de la Democracia Cristiana, con el fin de evitar la guerra civil. Tratan especialmente de dos temas básicos: la reforma de la Constitución en el campo económico y el «lock-out» de los transportistas. Las conversaciones se prolongan por medio de una correspondencia pública que señala profundas diferencias de base.

AGOSTO

2. Los transportes públicos y los taxis se solidarizan con los dueños de camiones.

3. Apoyo de la Democracia Cristiana a los empresarios de transportes, culpando al Gobierno de la «grave crisis», por lo que solicita un nuevo Gabinete.

● Ciento ochenta atentados terroristas se han producido en el país durante la primera semana del paro de transportes.

4. El Gobierno declara en «estado de alerta» todo el aparato administrativo para afrontar la situación.

● El joven Gustavo Rojas Zegers confiesa su participación —junto a otros ocho miembros de las juventudes del Partido Nacional (extrema derecha) y de Patria y Libertad— en el atentado que costó la vida al ayudante naval del Presidente Allende.

6. Un obrero muerto y otro gravemente herido durante un allanamiento en busca de armas realizado por efectivos militares de la Fuerza Aérea en una industria estatizada de Punta Arenas.

7. Miguel Enríquez, secretario general del MIR (Movimiento de Izquierda Revolucionaria), denuncia «abusos y excesos de las Fuerzas Armadas en contra de la clase obrera», y llama «a la clase obrera y al pueblo a exigir del Gobierno la destitución de todos los aprendices de gorilas de las Fuerzas Armadas». Ante esta declaración, el comandante en jefe del Ejército anuncia su propósito de entablar querrela judicial.

● Tanto el Gobierno como la Democracia Cristiana reiteran su propósito de continuar el diálogo iniciado el 30 de julio, y que se halla «en punto muerto». Según France Press, la Democracia Cristiana solicitó entonces como punto de partida la constitución de un Gabinete militar con amplios poderes.

● El Servicio de Inteligencia de la Armada afirma haber descubierto un movimiento subversivo —de tendencia izquierdista— en dos unidades de la Escuadra ancladas en Valparaíso, y que recibía apoyo de «elementos extremistas ajenos a la institución».

● La Policía detiene al presidente de la Confederación Nacional de Transporte Terrestre, Juan Jara Cruz, bajo la acusación de «infringir la Ley de Seguridad Interior del Estado».

8. Renuncia colectiva de los ministros del Gobierno.

● Tras asaltar una radioemisora de Santiago, un comando de Patria y Libertad lanza una proclama en la que se solicita la unión del país para derrocar a Allende.

9. Nuevo Gabinete, en el que se incluye a los tres comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas y al director general de Carabineros, José María Sepúlveda. El Presidente lo denomina «Gabinete de la Seguridad Nacional», con «la tarea de defender a Chile e impedir que se separe al pueblo del Gobierno, y pueblo y Gobierno de las Fuerzas Armadas».

● Patricio Aylwin, presidente de la Democracia Cristiana, manifiesta que el nuevo Gabinete «no satisface los requerimientos de la real participación de las Fuerzas Armadas», y estima que los militares debieran participar en todos los niveles con «el poder suficiente para garantizar al país el pleno restablecimiento del orden, la seguridad y la normalidad institucional». También muestra su disconformidad al presidente del Partido Nacional, Sergio Onofre Jarpa.

● La Central Única de Trabajadores paraliza durante varias horas el país para «repudiar la nueva escalada subversiva de la derecha».

10. Últimátum de cuarenta y ocho horas a los transportistas.

● Asumen sus funciones, en calidad de sustitutos, los tres nuevos comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas. El general de División Augusto Pinochet, en el Ejército; al vicealmirante José Toribio Merino, en la Armada, y el general de Aire Gustavo Leigh Guzmán, en la Fuerza Aérea. Ellos serían los protagonistas del golpe de Estado del 11 de septiembre que acabaría con el régimen de Allende.

11. Los dueños de camiones desafían al Gobierno, negándose a aceptar el ultimátum. Y ha habido más de doscientos atentados desde que comenzó el paro el 25 de julio.

● Llamamiento del cardenal Silva Henríquez, arzobispo de Santiago, en favor de que se deponga la violencia y se repudien los actos terroristas.

12. Declaración conjunta de los

Partidos Socialistas y Comunista: «El conjunto de todas las acciones sediciosas opositoras enseñan claramente una conjura de peligrosidad extrema dirigida contra el Gobierno y la clase trabajadora».

● Se manifiestan en Santiago unas mil esposas y familiares de los transportistas en huelga, quienes buscan la solidaridad de otras «categorías profesionales».

13. Un comunicado del MIR señala que «un extenso sector de oficiales reaccionarios de la Armada ha propiciado intentos subversivos y golpistas, ha establecido vinculaciones estrechas con grupos terroristas de la ultrarreacción y se ha hecho asesorar por la inteligencia naval norteamericana».

● Por radio y televisión, Allende afirma que el país está al borde de la guerra civil, y que incluso recurriría al Congreso para pedir la implantación del estado de sitio y evitar así el enfrentamiento. Su discurso es interrumpido al producirse un apagón total en ocho importantes ciudades, como consecuencia de atentados dinamiteros de comandos de extrema derecha contra torres de alta tensión.

● Se confirma oficialmente el descubrimiento del que es considerado yacimiento de cobre más grande del mundo, situado cerca de la mina de Chuquicamata.

14. El Ministerio del Interior lanza a los transportistas un nuevo ultimátum de veinticuatro horas. Y designa interventores militares para las veinticinco provincias del país, con plenos poderes para normalizar los transportes terrestres. El nuevo ultimátum —y otro posterior— también será rechazado por los transportistas, que mantienen su decisión de resistir «hasta las últimas consecuencias». Ante esta prueba de fuerza, la Policía comienza a requisar vehículos dos días después.

18. Dimite como ministro de Obras Públicas y jefe de la Fuerza Aérea el general César Ruiz Danyau. Le sustituye en el primer cargo el también general de Aviación Humberto Magliocchetti, y en el segundo, el general Leigh Guzmán.

● El Gobierno envía al Parlamento un proyecto de Ley para ampliar los delitos contra la seguridad del Estado.

● Un comando ultraderechista da muerte a un dirigente del Movimiento Patriótico de Recuperación de los Camioneros, integrado por los trabajadores del sector que rechazan el paro.

21. La Democracia Cristiana expresa «su pleno respaldo al paro de veinticuatro y cuarenta y ocho horas iniciado hoy por diversas organizaciones sindicales y gremiales en apoyo de los transportistas».

● Trece heridos en el asalto de jóvenes derechistas a la sede central —en Santiago— del Partido Comunista.

● Allende lamenta no poder aplicar «mano dura a los sediciosos, porque no cuenta con las armas legales para hacerlo. Si lo hiciera,

caería fuera de la Constitución y muchos morirían derrocarme».

22. La Cámara de Diputados aprueba un proyecto de acuerdo, presentado por la Democracia Cristiana, que declara «ilegal» al Gobierno de Allende por haber faltado reiteradamente a la Constitución y a las leyes. En el mismo sentido, el bloque Democracia Radical afirma que el Gobierno es «ilegítimo», y sólo cabe «destituirlo a la mayor brevedad».

● Después de apelar a la defensa de «la democracia, la patria y el Gobierno», la CUT asegura que «se prepara el ambiente para una asonada golpista de consecuencias imprevisibles». Por su parte, el MIR habla de una «infiltración reaccionaria entre los oficiales de las Fuerzas Armadas». Y la prensa izquierdista califica el acuerdo sobre la «ilegalidad» del Gobierno como «un paso decisivo hacia el golpe de Estado y la guerra civil». Ante esta situación, los seis partidos de izquierda que integran la coalición gubernamental se declaran «en estado de emergencia», y hacen un llamamiento a la unidad en torno «a la defensa del Gobierno legítimo».

23. El general Carlos Prats, ministro de Defensa Nacional y comandante en jefe del Ejército, renuncia a sus cargos. En el segundo de ellos le sustituye el general de División Augusto Pinochet.

24. En su respuesta al acuerdo sobre la «ilegalidad» del Gobierno, que calificó de «inconstitucional», Allende dice que la oposición debe asumir «la responsabilidad histórica de incitar a la destrucción de las instituciones democráticas», y acusa a los partidos opositores de «exhortar a las Fuerzas Armadas a que adopten una posición delirante y se indisciplinen contra la autoridad civil».

25. El Juzgado naval de Valparaíso publica una lista de cuarenta y tres marinos y civiles de izquierda, presuntamente implicados en un intento de subversión en la Armada, y que se encuentran sometidos a proceso militar. (Véase día 7 de agosto.)

● «Le Nouvel Observateur» afirma que diversos indicios demuestran que la CIA participa en la campaña organizada para derrocar al Presidente Allende.

26. Roberto Thieme, líder actual de Patria y Libertad, es detenido.

27. El diario izquierdista «Puro Chile» opina que «los reaccionarios y fascistas confían ahora más en el golpe de Estado que en la rendición del Gobierno legal».

● Declaración de un miembro del Partido Nacional: «Incluso si debemos matar 20.000 adversarios para liquidar este Gobierno, debemos estar preparados para hacerlo».

28. Séptima reestructuración gubernamental llevada a cabo por Allende. Mantiene elementos militares en su Gobierno, sin que prácticamente se vean modificadas ni la composición ni las grandes líneas de su política. La única diferencia con el precedente Gabinete consis-

te en que los dos generales y el almirante que ocupan los Ministerios de Obras Públicas, Hacienda y Minas no tienen altas responsabilidades militares, frente a los anteriores, que eran al mismo tiempo comandantes en jefe. Al dirigirse a la nación para dar cuenta del reajuste ministerial, Allende asegura: «No habrá golpe de Estado, no habrá guerra civil, porque la inmensa mayoría de los chilenos, fieles a las tradiciones democráticas, rechaza tales alternativas». El Jefe del Estado da también por terminadas las negociaciones con los transportistas en huelga.

● Gigantesco mitin de la CUT en apoyo al Gobierno y homenaje al general Prats.

30. El ala izquierda de la Democracia Cristiana lanza, a través de Rodomiro Tomic, un llamamiento al diálogo con el Gobierno de la Unidad Popular, a fin de que se determinen de una vez cuáles son las «rectificaciones indispensables» exigidas por los democristianos centristas.

SEPTIEMBRE

1. El cardenal Silva Henríquez manifiesta al diario turinés «La Gazzetta del Popolo» que «en el Régimen allendista la Iglesia goza de plena libertad de acción».

2. Una docena de atentados terroristas de extrema derecha en las últimas veinticuatro horas causan, aparte de daños materiales, la muerte de dos jóvenes voluntarios izquierdistas y la pérdida del brazo derecho de otro.

● Se declaran en paro los pilotos comerciales de las líneas aéreas nacionales, a excepción de los de Lan-Chile. Asimismo, los médicos deciden mantener la postura de paro iniciada dos días atrás, y que no acabará hasta el jueves 6.

● El ministro de Relaciones Exteriores, Clodomiro Almeyda, certifica en París que «las Fuerzas Armadas chilenas seguirán hasta sus últimas consecuencias el proceso socialista, siempre que se mantenga dentro de los moldes democráticos».

3. Dada la situación interna del país, el Presidente Allende renuncia a asistir en Argel a la Cumbre de los países no Alineados, de la que Chile es miembro.

● Allende no admite la renuncia a su cargo presentada por el comandante en jefe de la Armada, almirante Raúl Montero. Su sustituto habría sido Jorge Toribio Merino, de conocidas ideas derechistas.

● Nuevos paros, nuevos atentados (se calculan en más de mil los realizados por Patria y Libertad), y una escasez de alimentos, a causa del paro transportista, que se va haciendo alarmante. En un comunicado de los gremios opositores se ensalza «la reserva moral que constituyen las Fuerzas Armadas» como «la gran posibilidad real de recontrar a Chile con sus valores».

4. Se anuncia el paro del comercio en solidaridad con los transportistas, que llevan ya cuarenta días en paro. Uno de ellos resultó

CRONOLOGIA

hoy muerto en choque con la Policía.

- Acto multitudinario en homenaje al III aniversario del triunfo de la Unidad Popular en su llegada al poder. Allende expresa su «optimismo por el futuro del país», aun reconociendo que «los fascistas han iniciado el asalto contra el pueblo y su Gobierno», y existe «una permanente conspiración de los sectores fascistas y reaccionarios ante la que los trabajadores deben mantenerse unidos y vigilantes».

5. Santiago, aislada del Sur del país a causa de diversos atentados derechistas contra las comunicaciones.

- Como respuesta al acto masivo de ayer, los partidos de oposición movilizan a las mujeres, pidiendo la renuncia de Allende, a los gritos de «¡Que se vaya, que se vaya!» y «¡A suicidarse!». Estudiantes de los partidos de derecha recogen firmas por las calles solicitando la dimisión del Jefe del Estado. Otra manifestación paralela, de mujeres progubernamentales, tiene lugar asimismo en Santiago. Hay enfrentamientos.

6. Catorce de los cuarenta y tres marinos procesados por la Justicia Naval ingresan en la cárcel de Valparaíso, donde —según órganos de información izquierdistas— son sometidos a tortura. «Torturas sin precedentes», puntualiza la coalición gubernamental. El Presidente ordena abrir una investigación.

- La oposición conservadora pide que sus militantes y simpatizantes «abandonen el trabajo» hasta obtener la renuncia de Allende.

- Al asaltar un cuartel de Policía Civil, en Linares, muere un estudiante del Partido Nacional.

7. Aumenta en Valparaíso la tensión entre el MIR y el mando de la Escuadra, anclada en este puerto. Dirigentes del MIR afirman que «la oficialidad de Marina está tentada por el golpe de Estado». Dos de los marineros detenidos dicen a France Press el haberlo sido por «sorprender conciliábulos sospechosos de sus oficiales».

- Reunión en Santiago de los jefes de los partidos integrantes en la coalición gubernamental bajo la presidencia de Allende. Consideran la posibilidad de llamar a un referéndum popular y de continuar el diálogo con los democristianos. Estos anuncian su propósito de «acusar constitucionalmente ante el Parlamento a cuatro ministros del actual Gabinete» por «haber atropellado las leyes».

- Allende rechaza la dimisión que le proponen los grupos derechistas e insinúa la posibilidad de referéndum.

- El Ejército multiplica los registros por fábricas y domicilios particulares en busca de armas.

- Aida Moreno, dirigente femenina del Frente Patriótico del Partido Nacional, amenaza con que «nos veremos en la necesidad de

golpear las puertas de los cuarteles de las Fuerzas Armadas para rogarles que salven a la patria, restituyendo el orden».

8. La Policía desaloja al personal del Canal 9 de televisión de la Universidad de Chile, llamado «Canal del Pueblo», y en el que dominaba la tendencia MIR.

- Allende se reúne con los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas para analizar las disposiciones de la ley sobre control de armas en poder de civiles.

- En un largo estudio de «Le Monde Diplomatique» puede leerse que «afirmar, como se hace frecuentemente, que el Ejército chileno es puramente apolítico y constitucionalista es tomarse muchas libertades con la Historia».

9. El secretario general del Partido Socialista, Carlos Altamirano, acusa a los democristianos centristas de ser «cómplices de los terroristas que están llevando al caos económico a nuestra patria». Dijo también que la Armada Nacional, junto con otras ramas de las Fuerzas Armadas, habían preparado un golpe de Estado el 7 de agosto último. De haberse producido, el propósito de los golpistas era —manifestó— «no dejar con vida a ningún líder izquierdista».

- Se lanza una campaña de propaganda a favor de las Fuerzas Armadas y de Orden.

10. Pablo Rodríguez, fundador y dirigente máximo en el exilio de Patria y Libertad, regresa clandestinamente al país.

- Según la directiva nacional de la Democracia Cristiana, sólo la renuncia de los parlamentarios y de Allende permitirían solucionar la crisis del país.

- Consejo extraordinario de Ministros. Tras él, Allende expresa su «absoluta fe y optimismo en que se superarán las horas difíciles que vivimos. Tengo confianza plena en una pronta solución...».

11. Se sublevan las Fuerzas Armadas chilenas, que exigen la renuncia inmediata del Presidente Allende. Integran la llamada Junta Militar de Gobierno los comandantes en jefe Augusto Pinochet, Gustavo Leigh, Jorge Toribio Merino —nuevo jefe de la Armada— y el también nuevo director general de Carabineros, César Mendoza, bajo la presidencia del tercero de los citados. A primeras horas de la tarde, los militares «golpistas» dominan ya la situación, y corre la noticia de que Allende «se ha suicidado» tras el bombardeo del Palacio presidencial de la Moneda.

12. Se confirma la muerte de Allende, pero no la veracidad de su suicidio.

13. Nuevo Gobierno, formado por trece militares y dos civiles, bajo la presidencia del general Pinochet. Se rumorea que el democristiano de derechas Eduardo Frei será nombrado Presidente por la Junta Militar.

CONFERENCIA EN ARGEL

UN TERCER MUNDO SIN ESPERANZAS

Salvador Allende iba a estar presente en la reunión de los países «no alineados» de Argel; desistió a última hora por las circunstancias de su país —presidió la delegación chilena, en su lugar, el ministro de Asuntos Exteriores, Clodomiro Almeyda Medina—, y murió violentamente, víctima de esas mismas circunstancias, cuando se publicaba, en el grupo de documentos finales de la Conferencia, una adhesión al Gobierno y al pueblo de Chile «por la lucha que mantiene por consolidar la independencia y crear una sociedad nueva», y se solidarizaba «con los esfuerzos de este país por llevar a cabo las transformaciones económicas y sociales ya emprendidas y conservar su unidad nacional». Lucha y esfuerzos que agonizaban en esos momentos en el Palacio de la Moneda.

En varias ocasiones, Chile apareció en la Conferencia como modelo, como «pattern» de lo que podía ser una vía para este género de países. Debía aparecer finalmente también como ejemplo del riesgo que les aguarda, o que se cierne sobre ellos, o que ya tienen encima; hay un punto a partir del cual no se les permite ir más lejos. En esa frontera está ya el «gran bastón» del primer Roosevelt, los «marineros» de Santo Domingo, los «consejeros especiales» de Vietnam, los «Mirages» para Israel, los dólares de la ITT, la Flota maniobrando junto a la Escuadra chilena en vísperas del golpe. Todo lo demás son palabras.

El «modelo chileno» estuvo presente, ya sin citar a Chile, pero no sin su actuación y sin su peso —Chile presidía la comisión de trabajo dedicada a temas económicos—, en las resoluciones finales. Es imposible no reconocer su estilo y su «vía» en algunos párrafos. En los dedicados a América Latina: «Sostiene la lucha —la Conferencia— de los pueblos de América Latina por una afirmación de su soberanía, la recuperación de sus recursos naturales y la realización de los cambios estructurales indispensables para asegurar su desarrollo; y condena las agresiones

y las presiones imperialistas a las cuales están expuestos estos países». En el concerniente a la agravación de las condiciones económicas de los países en vías de desarrollo: «(la Conferencia) expresa especialmente su inquietud ante la deterioración constante de las condiciones económicas de los países en vías de desarrollo, que ven crecer sin cesar el abismo que las separa de los países industrializados. Los esfuerzos emprendidos en el marco de la primera década de desarrollo y durante los primeros años de la segunda no han dado el resultado apetecido. La multiplicación de los atentados a la soberanía de los Estados, la explotación neocolonialista de los países en vías de desarrollo, principalmente por las sociedades transnacionales, la persistencia de sus estructuras internas inadecuadas, las reservas y restricciones de ciertos países industrializados en cuanto a la realización de la estrategia del desarrollo, explican la agravación constante de los países en vías de desarrollo». Y en las recomendaciones contenidas en la declaración económica: crear un fondo mutuo de desarrollo económico y social, someter a autorización y control de los Gobiernos las inversiones extranjeras, asegurarse que las inversiones no sean perjudiciales para los planes de desarrollo nacionales y generen empleos nuevos, considerar los beneficios de las inversiones extranjeras reinvertidas como inversiones nuevas sujetas a control previo, limitar tales inversiones a los sectores no estratégicos de las economías nacionales, crear un «código de conducta» para las actividades de las sociedades transnacionales y multinacionales, reafirmar el derecho de todo Estado a nacionalizar los bienes de sociedades extranjeras para recobrar sus recursos naturales, coordinar los esfuerzos de todos para una reforma del sistema económico y financiero mundial, convocar una conferencia de la FAO y la UNCTAD para estudiar la penuria alimenticia del Tercer Mundo...

La adopción de los textos finales